

Forum Internacional
de Acción Católica

International Forum
of Catholic Action

Forum Internazionale
di Azione Cattolica

NOTICIAS NEWSLETTER NOTIZIE

2002/2

“La prière et le jeûne doivent donc être accompagnés par des oeuvres de justice; la conversion doit se traduire en accueil et en solidarité. A ce sujet, l'ancien prophète admoneste : "N'est-ce pas plutôt ceci le jeûne que je préfère: défaire les chaînes injustes, délier les liens du joug; renvoyer libres les opprimés, et briser tous les jugs?" (Is 58, 6).

Il n'y aura pas de paix sur terre tant que persisteront les oppressions des peuples, les injustices sociales et les déséquilibres économiques encore existants. Mais pour les grands changements structurels souhaités, les initiatives et les interventions extérieures ne suffisent pas; il faut avant tout une conversion commune des coeurs à l'amour." (Jean Paul II, Omélie à S. Sabine, mercredi des cendres 5 Mars 2003).

Nous écrivons ces lignes dans un moment de grande préoccupation pour la paix. Les mots de Saint Père rencontrent les coeurs et les résonnements des catholiques, mais aussi bien des beaucoup de chrétiens, croyants et non croyants, et nous invitent à une participation consciente aux défis de notre temps pour la justice et la paix.

On se sent interpellés comme responsables et assistants d'une association des laïcs, l'Action Catholique, est appelée à opérer dans des contextes beaucoup divers, avec un patrimoine conciliaire commun qu'on doit toujours renouveler pour une plus grande fois des laïcs envers leur propre vocation, dans des lieux où le Seigneur les désire comme des témoins de l'espérance et de la salvation.

C'est celui là l'objectif général des rencontres continentales que se préparent pendant ces moments: présenter l'AC comme un don pour l'Eglise et pour le monde grâce à la quelle on marche ensemble sur la route de la sainteté dans notre Eglises locales et dans l'Eglise universelle avec notre pasteurs et le Pape.

Les laïcs de l'AC sont au service de l'unité et du dialogue, avec les yeux et les mains ouverts à rencontrer Christ, dans toutes les personnes, sans distinction, en commencent avec les pauvres de nos sociétés de l'ouest à l'est, du nord au sud.

Pour conclure une référence aux Assistants de l'AC en rappellent le récent rencontre de Jean Paul II avec tous les assistants de l'ACI réunis à Rome dans un Congrès sur la thème: "Rendre nouvelle l'AC dans la Paroisse". On reprends un fragment de la lettre que Jean Paul II a adressé aux assistants le 19^e février: "(...) Au service de cet engagement formative et missionnaire, mettez, mes très chers, toutes votre énergies: la sagesse du discernement spirituel, la sainteté de la vie, les divers compétences théologiques et pastoraux, la familiarité des relations simples et authentiques.

Dans les associations diocésaines et paroissiales soyez pères et frères capables d'encourager, de susciter le désir d'une existence évangélique, de soutenir les enfants, les jeunes, les adultes, les familles, et les vieux. Ayez dans votre coeurs l'éducation des personnalités chrétiennes fortes et libres, sages et humbles, capables de promouvoir une culture de la vie, de la justice et du bien commun.

Le Pape vous est proche et vous invite à ne pas vous décourager".

Nous invitons toutes les AC, responsables et assistants, à la prière pendant ce temps du carême, pour que nous soyons guidés à la célébration du mystère de notre foi: la mort et la résurrection de Jésus Christ.


Beatriz Bolzetti Thomson

+ 
+ Francesco Lambiasi

Indice

| | |
|---|---------|
| II ^e Rencontre Africaine | pag. 3 |
| I ^e Rencontre en Rwanda | pag. 4 |
| III ^e Rencontre Européenne-Méditerranéenne | pag. 8 |
| IV ^e Rencontre Américaine | pag. 10 |
| Le FIAC parmi les OIC | pag. 11 |
| Nouvelles des AC | pag. 12 |

II^e Rencontre Africaine

"Grand Séminaire" de Bujumbura
21-25 Août 2002

DOCUMENT FINALE

1. Du 21 au 25 Août s'est tenu auprès du Grand Séminaire de Bujumbura la II^e Rencontre Continentale Africaine du FIAC ayant le thème "Vous serez mes témoins en Afrique. Réalités, défis et perspectives pour la formation et la mission des laïcs. La contribution de l'Action Catholique". Y ont participé plus de 100 personnes: Evêques, prêtres, religieux et laïcs provenant de Zambie, Uganda, Kenya, République Démocratique de Congo, Rwanda et Burundi et les représentants du Secrétariat du FIAC provenant de l'Argentine, l'Italie, le Mexique et la Roumanie.

2. Les travaux ont commencé par la lecture de la réalité, avec une attention particulière à la région des Grands Lacs, où des graves difficultés socio-politique-économiques causent des situations de violence, haine, pauvreté. L'Eglise - et les Mouvements de l'Action Catholique - vivent dans cette réalité et sont appelés à être témoins de fraternité pour construire la paix et alimenter l'espérance. Les participants se sont interrogés sur le sens de la nouvelle évangélisation et sur les choix qui la qualifient: spiritualité, engagement socio-politique-économique, engagement éducatif, inculturation, foi-justice-paix.

3. Les MAC ont confirmé que l'essentiel pour la vie de chaque croyant est la rencontre avec le Christ, rencontre qui s'enracine dans l'Eglise communion missionnaire, qui nous rend tous frères et soeurs et nous appelle à annoncer l'Evangile et la solidarité. Les MAC ont renouvelé leur engagement apostolique dans les Eglises locales, en collaborant avec les Pasteurs, et dans la société qui attend leur témoignage de sainteté.

En particulier, les participants ont souligné la nécessité et l'urgence d'une spiritualité profonde, d'une formation intégrale et missionnaire, d'une inculturation indispensable de la foi, d'une conscience toujours plus grande de la contribution des laïcs à la vie socio-politique et à la construction de la civilisation de l'amour dans la justice et dans la paix.

4. On a dédié une journée de la rencontre à la réflexion sur l'identité et sur la proposition formative et missionnaire de l'AC suivant le Concile Vatican II et le Magistère de Jean Paul II.

Ensemble avec les 4 notes caractéristiques (ecclésialité, laïcité, organicité et collaboration avec la hiérarchie), on a examiné aussi les choix formatifs et méthodologiques de l'AC par rapport à la réalité et aux destinataires (adultes, familles, jeunes, enfants, étudiants...).

En particulier, les participants ont souligné la nécessité et l'urgence de prêtres aumôniers qui participent et accompagnent la vie des laïcs, de responsables à former et qualifier, d'une vie associative plus dynamique grâce à des nouveaux membres et à une disponibilité - au moins minimum - des ressources, d'occasions de rencontre comme celle-ci, afin de marcher ensemble dans un climat de dialogue, d'échange, de soutien.

5. La IIe Rencontre Continentale Africaine du FIAC s'est terminée avec une grande perspective sur le chemin de l'AC dans le troisième millénaire à la lumière de l'invitation que Jean Paul II a adressé à l'AC le 26 Avril 2002: "*Duc in altum, Action Catholique! Aie le courage de l'avenir. Soiez dans le monde une présence prophétique (...). Aie l'humble audace de fixer ton regard sur Jésus...*".

1^e Rencontre en Rwanda

Rencontre de la Commission Episcopale
pour l'Apostolat des Laïcs (CEAL)

et des représentants des Mouvements d'Action Catholique
(MAC) du Rwanda avec la délégation du Forum
International de l'Action Catholique (FIAC)

A. COMMUNIQUÉ FINAL

Une rencontre importante entre les représentants des MAC du Rwanda et la délégation du Forum International de l'Action Catholique a eu lieu à Kabgayi du 27 au 29 août 2002.

Elle avait pour objectif: la connaissance mutuelle, l'échange d'expérience et de réflexion sur la nouvelle évangélisation pour une société plus solidaire en Afrique et dans le monde.

Lors des échanges, les différentes interventions se sont appuyés sur la Parole de Dieu, les documents du concile Vatican II (LG 33, AG 15, AA 20 et 24), l'exhortation postsynodale, *Christifideles laici*, et sur d'autres documents du Magistère de l'Eglise et sur les acquis du Jubilé de l'année 2000.

Ils ont insistés sur l'engagement des laïcs dans l'Eglise et dans le monde. Ils se sont félicités du climat fraternel qui a régné pendant toute la rencontre, ce qui a permis d'apprécier à leur juste valeur les différentes réalisations des MAC, mais aussi de connaître certaines défaillances.

Si les MAC ont contribué à l'implantation de l'Eglise, ils demeurent les ténors de l'unité, de la réconciliation, des oeuvres caritatives et évangélisatrices, s'ils sont une école de prière, de lecture de la Bible et de la vie chrétienne, ils restent confrontés à de multiples défis comme: le manque de moyens financiers, la prolifération des sectes, les épidémies tel que le SIDA, l'insuffisance de connaissance en matière doctrinale et humaine, etc.

Perspectives d'avenir

- Rester fidèle à la mission de l'Eglise.
- Découvrir sa propre identité et travailler davantage pour la transformation et la sanctification du monde.
- Intensifier leurs activités.
- Concevoir et réaliser des projets générateurs de revenus pour subvenir aux besoins de leurs activités.
- Promouvoir l'unité et la réconciliation.
- Lutter pour l'avènement d'un monde plus humain, plus juste, fraternel et solidaire.

Souhaits et recommandations

- Une solide formation doctrinale, spirituelle et morale. En particulier la formation sur la Doctrine sociale de l'Eglise.
- La coordination de l'Action Catholique au niveau diocésain, national et international.
- L'insertion des MAC dans la pastorale d'ensemble.
- L'assistance ecclésiastique plus intense aux MAC.
- La continuité des rencontres de ce genre.
- Travailler ensemble pour trouver les stratégies visant à atteindre les objectifs ciblés.
- Une plus grande ouverture internationale et l'adhésion au FIAC.

Nous vous remercions

Kabgayi, le 28 août 2002, à la Saint Augustin

B. SYNTHÈSE DES 71 CARTES POSTALES QU'ON A REÇU DES PARTICIPANTS

*Qu'il est bon, qu'il est doux
d'habiter en frères tous ensemble (Psaum 133,1)*

EVALUATION DE LA RENCONTRE DE KABGAYI

A. La rencontre a été une première occasion positive pour se connaître mutuellement entre

les personnes, les associations et les mouvements présents et pour un échange d'expériences, mais aussi pour un premier approfondissement sur la vocation et la mission des laïcs dans l'Eglise du monde, au Rwanda, en particulier à travers l'Action Catholique.

B. La rencontre, même si positive, était très brève et les participants demandent que la prochaine puisse durer au moins trois journées avec une plus grande possibilité de prier et de travailler ensemble, soit dans les groupes, soit dans les assemblées, soit durant le temps libre.

C. Y ont participé les Evêques, laïcs, religieux et prêtres aumôniers: c'est très bien d'avoir la possibilité de vivre des expériences ecclésiales, aussi intenses et significatives comme celle-ci.

SUGGESTIONS POUR PROMOUVOIR LA RESPONSABILITE ET LA PARTICIPATION DES LAÏCS

1. CE QUI EST DEMANDE AUX EVEQUES

A. Encouragement et avoir foi dans l'apostolat des laïcs "base solide pour la vie de l'Eglise", en particulier avec une coordination des mouvements et des associations

B. Nommer des aumôniers pour les mouvements et les associations, en individualisant des prêtres disponibles et qualifiés en la matière

C. la promotion des laïcs dans tous les milieux de la pastorale, au niveau diocésain, paroissial et national avec des moments décentralisés de formation et d'échange.

2. APROFONDIR LA FORMATION DES LAÏCS

A. La formation des laïcs et des aumôniers des mouvements, des associations et en général de tous les laïcs des Paroisses et des communautés de base, est très importante.

B. Certains thèmes spécifiques ont été indiqués

- formation biblique et missionnaire
- formation des responsables
- attention aux pays en guerre
- engagement éducatif auprès des enfants
- nouvelles formes d'évangélisation dans la quotidienneté de la vie
- formation dans l'engagement social, avec attention aux jeunes
- engagement des laïcs dans le monde

3. LA CONTRIBUTION DES MAC

A. Les MAC (Mouvements de l'Action Catholique) doivent redécouvrir et promouvoir leur identité. Par exemple en pensant aux moments structurels des rencontres (comme jeunes et adultes ensembles) et en organisant des itinéraires de formation soit sur des thèmes communs soit sur des services spécifiques.

B. Assumer les engagements du troisième point comme le signe de la participation des MAC du Rwanda à la pastorale de l'Eglise et du service de l'Action Catholique dans l'Eglise particulière pour l'unité, pour un laïc formé, conscient et missionnaire.

C. Les MAC doivent dédier temps et énergie à la formation des propres membres, en commençant par une spiritualité incarnée.

4. COLLABORATION AVEC LE FIAC

A. L'initiative du FIAC en collaboration avec le CEAL a offert la possibilité de cette première Rencontre.

Un désir d'organiser d'autres rencontres, au moins une chaque année, au niveau national, a été le souhait de plusieurs participants.

De même les participants ont demandé des informations sur le FIAC, sur ses activités et la possibilité d'avoir des matériaux pour la formation des laïcs.

B. Les MAC du Rwanda désirent être membres du FIAC et en même temps se rencontrer avec les MAC des autres pays voisins.

Ils aimeraient faire des jumelages avec les AC d'autres pays du Monde

C. Il est demandé à être pris en considération la contribution du FIAC dans les pays où il y a des conflits.

III^e Rencontre Européenne-Méditerranéenne

Rencontre du Secrétariat avec l'AC de la Pologne
et préparation

Varsovie 20-22 Septembre 2002

Les représentants des pays du Secrétariat et des AC membres du FIAC en Europe se sont rencontrés à Varsovie le 20-22 septembre, invités par les amis de l'AC de la Pologne, en y participant le Président Jan Stefanek et l'Assistent S.E. Mons. Piotr Jarecki.

Les représentants de l'Argentine, du Burundi, du Mexique, de l'Italie, de l'Espagne, de Malta, de la Pologne, de la Roumanie (les rites latin et byzantin), de la Suisse et y étaient présents.

Tenir un rencontre en Pologne était un désir cultivé après la III^{ème} Assemblée du FIAC, pendant laquelle l'AC de la Pologne est devenue membre du FIAC.

L'occasion a rendu possible un échange des informations et des amitiés avec quelques responsables nationaux de l'AC de la Pologne en permettant un travail ensemble pour la préparation du III^e rencontre Européenne-Méditerranéenne.

Le Vendredi après-midi (20 Septembre) nous avons visité le centre historique de Varsovie, et puis nous sommes été reçus avec une grande cordialité par S. Em. ce le Card. Jozef Glemp. Nous avons travaillé après le dîner et le Samedi matin pour 2 heures. Après nous avons eu la grande joie d'aller à Czestochowa et de participer, dans la Chapelle de la Vierge Noire de Jasna Gora, à la célébration Eucharistique présidée par l'Evêque de la Diocèse.

Le Dimanche matin on a conclu la visite avec une célébration Eucharistique présidée par S.E. Mons. Jarecki, et puis on a fait un dernier échange d'opinions regardant la rencontre à Sarajevo.

Programme Provisoire

Pour une Europe fraterne
La contribution de l'Action Catholique

Sarajevo, 3-7 Septembre 2003

MERCREDI 3 SEPTEMBRE 2003

Arrivées

JEUDI 4 SEPTEMBRE 2003

Matin

Présentation de la rencontre et des participants
Présentation de l'Eglise locale et des églises
de la Bosnie Herzégovine
Célébration Eucharistique au Séminaire

Après-midi

Lecture de la réalité: "Les problèmes qui nous unis"
Introduction et coordination par CCEE
Intervention par une voix de l'ouest et par une voix de l'est

VENDREDI 5 SEPTEMBRE 2003

Matin

Le future est dans notre racines - La nouveauté de l'Evangile
dans l'Europe du III^e millénaire
"... avaient la faveur de tout le peuple" (Act des apôtres 2,47)

Célébration Eucharistique

Après-midi

petits groups - Jeunes et Adultes
ASSEMBLEE

SAMEDI 6 SEPTEMBRE 2003

"Duc in altum, Action Catholique!
Aie le courage de l'avenir.
Soiez dans le monde une présence prophétique...
Aie l'humble audace de fixer ton regard sur Jésus..."

Matin

Célébration Eucharistique
Intervention des responsables des divers AC presents
Les traits de la figure de l'AC conciliaire pour le III^e millénaire
La formation missionnaire et la participation des laïcs
à la vie de l'Eglise et de la société
Débat

Après-midi

Groupes de discussions
sous les quatres notes
sous quelques priorités de vérification/intégration- famille,
jeunes, bien commun, le dialogue, corresponsabilité
dans l'Eglise particulière, choix associative
sous la programmation du FIAC au niveau européen,
les semaines de formation pour les jeunes
ASSEMBLEE FINALE
Veille de prière

DIMANCHE 7 SEPTEMBRE 2003

Matin

Séminaire
Lecture du document finale
Célébration Eucharistique
Partences

IV^e Rencontre Américaine

Lima, 6-9 Novembre 2003

"Duc in Altum": un défi pour l' Action Catholique

Invités: toutes les AC de l' Amérique et ceux qui sont intéressés dans l' AC.
On compte sous la présence de l' AC de l' Amérique et des responsables des
pays du secrétariat. C'est sûrement une opportunité pour se connaître, pour
découvrir et croître dans notre mission pour être humble aux manifestations
de l' Esprit Saint qu' illumine constamment notre vocation de laïcs de l'AC.

L'objectif:

refléter sous la mission de l' AC dans le III^e Millénaire pour renouveler et
soutenir l'implication dans la construction de la Civilisation de l'Amour, en
partant des 4 notes.

Concrètement:

- analyser la réalité socio-politique et économique de notre continent, en
continuant la réflexion sous le thème de la globalisation traité dans la
III^eème Assemblé du FIAC. La situation difficile des beaucoup de pays de
notre continent et du monde entier, rends nécessaire un regard responsa-
ble sur la réalité pour qu'on discerne la vie d'évangélisation en Amérique.
- Approfondir les défis pour une mission de l'Eglise en Amérique, en
conformité avec le NMI
- Proposer l'AC comme un don de l'Esprit Saint
- Soutenir et promouvoir les activités des jeunes de l'AC sur notre conti-
nent
- Echanger des informations concernant la vie et les activités de l'AC et de
l'apostolat des laïcs de chaque pays.

Lieu:

Casa de Espiritualidad "Santa Rosa" (Padres Dominicos), Jr. Chancay 223;
Lima 1.

Le FIAC parmi les OIC

Pendant le 2-9 décembre a eu lieu à Bangkok, l'Assemblé mondiale des
OIC (Organisations Internationales Catholiques).

Le FIAC était représenté par Eduardo Ramirez Cato, qui est déjà coordina-
teur du secrétariat. Durant l'Assemblées, le FIAC – qui a fait la demande
d'admission – a été admis parmi les OIC.

Pour d'autres informations concernant la Conférence des OIC, visitez le
site des OIC: <http://www.oic-ico.org> Comité de coordinement, la liste des
membres, les initiatives. Le FIAC a déjà travaillé des années avec quelques
OIC: UMOFC, FIHC, MIDADE. Des contacts récents ont été établis avec
la JECI pour une collaboration avec le coordinement jeunes. Des nouvelles
prospectives s'entreouvrent avec la participation au OIC comme un mem-
bre. La manière de collaboration du FIAC avec les OIC est l'invitation/
participation réciproque aux initiatives et une promotion réciproque dans les
diverses réalités nationales et continentales.

En décembre 2003 aura lieu à Rome l'Assemblée mondiale des OIC.

NOUVELLES DES AC

Malta

- L'Action Catholique de Malta a tenu son Assemblée générale annuelle le 6 octobre 2001, au début de l'année sociale. Le slogan pour cette année était: "Allez et enseignez... l'Action Catholique sur les traces des trois premiers Bienheureux Maltais".
- Ninette Borg Grech a été confirmée Présidente nationale pour un autre mandat de quatre ans.
- ZAK (Jeunes d'Action Catholique) est en train de vivre une période de vivacité. En effet d'autres groupes se sont formés dans diverses paroisses et ils sont bien engagés dans la vie de ces paroisses.
- Cette été aussi ZAK a établi des contacts avec les jeunes d'autres pays à travers échanges de visites et gémellages.
- Un groupe de jeunes de ZAK a participé à la JMJ 2002 à Toronto. En retournant, ce groupe a organisé un Champ d'Été pour partager cette belle expérience avec d'autres jeunes qui n'ont pas eu la même chance d'aller à Toronto.

Vénézuéle

En 2002 l'AC de Vénézuéle a fêté 75 années!

En cette occasion l'AC a organisé un pèlerinage au Santuaire national de Notre Dame de Guanare, un concert de musique instrumentale vénézuélaïne et d'autres groupes de chanteurs.

De 3 au 6 octobre s'est rencontrée l'Assemblée Nationale avec une célébration eucharistique de remerciement pour les 75 années de fondation et de mis à jour du Statut.